

CLAUDIA RUIZ: Bom dia, boa tarde, boa noite. Bem-vindos a Chamada Mensal da LACRALO, segunda-feira, 18 de dezembro às 23h00 UTC. Não vamos chamar a lista. Mas desculpa-se Laura Margolis, Betty Fausta, Oscar Giudice e Dev Anand Teelucksingh. Os intérpretes hoje são Paula e Marina em espanhol, Esperanza e Bettina em português, Jacques e Claire em francês. Antes de começar, peço a todos que digam os seus nomes antes de falar. Muito obrigada. Passo a palavra a Harold Arcos.

HAROLD ARCOS: Bem-vindos e bem-vindas a todas as ALSs, que estão aqui, conectadas para encerrar o ano com muita energia. Vamos ver a agenda. Sergio, quais são os itens para hoje?

SERGIO SALINAS PORTO: Obrigado, Harold. Primeiramente, vai falar Alberto Soto. Vai falar sobre DNS, 15 minutos. Depois uma atualização das consultas públicas e para ver o site, a página de desenvolvimento de recomendações de políticas do At-Large, com uma atualização dos membros do ALAC. Um relatório dos presidentes do Grupos de Trabalho de Governança, eu; Comunicações, Marcelo Rodriguez; Aceitação Universal, Sylvia Herlein; Capacitação, Adrian Carballo. Depois teremos o relatório da Diretoria, vai ser Harold e eu

Observação: O conteúdo deste documento é produto resultante da transcrição de um arquivo de áudio para um arquivo de texto. Ainda levando em conta que a transcrição é fiel ao áudio na sua maior proporção, em alguns casos pode estar incompleta ou inexata por falta de fidelidade do áudio, bem como pode ter sido corrigida gramaticalmente para melhorar a qualidade e compreensão do texto. Esta transcrição é proporcionada como material adicional ao arquivo de áudio, mas não deve ser considerada como registro oficial.

também, que vamos falar, 6 minutos. E depois, uma atualização sobre o OFB, o Grupo de Trabalho do OFB, de Finanças do ALAC; com a participação da Claire Craig e eu. E teremos depois, um relatório sobre o CIP-CCG de Carlos Aguirre e Christelle Vaval. E vamos falar sobre o Programa de Fellowship ICANN79 em Porto Rico, é o Gerardo, quem vai falar, 3 minutos. Depois é um espaço para Assuntos Diversos. Se vocês tiverem agora, algum assunto que acham que será interessante estar no final, façam-no agora, agregar esses assuntos diversos. Levantou a mão, Vanda Scartezini.

VANDA SCARTEZINI: Simplesmente, eu gostaria de lembrar para o item 10 de Assuntos Diversos, um minuto para lembrar que já temos vagas disponíveis para o Comitê de Nomeação, o NomCom.

SERGIO SALINAS PORTO: Muito bem. Vamos incluir este item no item 10, Assuntos Diversos. E assim sendo, eu passo a palavra ao Harold Arcos, quem decidirá se aprova... se a agenda é aprovada ou não.

HAROLD ARCOS: Sim. Não há nenhum outro assunto. Ah, não. Foi Claire Craig, quem levantou a mão e pediu a palavra.

CLAIRE CRAIG: Olá! Bom dia, boa tarde. Sou Claire Craig. Quanto a Outros Assuntos, eu gostaria de incluir a possibilidade de fazer um revezamento das reuniões da LACRALO, porque tem pessoas da LACRALO, que nunca podem participar nesse horário.

HAROLD ARCOS: Obrigado, Claire. Sim, vamos incluir esse assunto no item 10. E eu espero que por consenso, seria bom considerar isso para votar e considerar as características.

SERGIO SALINAS PORTO: A questão levantada pela Claire é importante... pela Claire Craig é muito importante. Se não for possível definir isso hoje, isso sim, deveria ser incluído na listagem de e-mails para fazer algum tipo de revezamento nos horários dessas reuniões.

HAROLD ARCOS: É verdade, que a questão dos fusos horários é uma questão importante para tratar. Não vejo mais mãos levantadas, nem nenhum outro assunto proposto no chat. Então vamos iniciar aqui, a reunião. Quanto a esse primeiro assunto, a proposta inicial foi estarmos presentes nas políticas, prestar muita atenção as políticas, trazer isso aqui, esse assunto aqui na Reunião do ALAC também. E o Alberto fez algumas contribuições pelo e-mail e o Lance também, quem ajudou... nos orientou para determinar, definir algumas diretrizes. Temos o Alberto aqui, o presidente.

Obrigado por estar aqui, pela sua disposição para compartilhar aqui questões relacionadas ao DNS.

ALBERTO SOTO:

Obrigado. Vamos mostrar aqui o slide. Mas antes disso, eu gostaria de mencionar que vou falar sobre abusos do DNS, que é um assunto importante. Eu não sou especialista, mas sim, falo com especialistas. E esse é um dos assuntos, que mais afeta os usuários finais e é necessário levar em conta. E eu já falei sobre isso com algum presidente, inclusive com a CEO da ICANN, que disse que todos nós somos usuários finais. E eu disse “Não, não é bem assim. Todos sim, temos celulares, tablets, computadores. Mas o usuário final, que eu quero apresentar é aquele que não tem conhecimentos, os conhecimentos que nós temos. A gente aqui, pode se defender sim, a si próprio. Mas esses usuários não podem se defender”.

Então vamos falar sobre um dos abusos do DNS, que é o *phishing*, para aqui, aqueles que falam inglês, leiam aqui, o texto em negrito aqui em inglês. São a explicação em negrito. Esse é um e-mail, que eu recebi, por exemplo, que me pede para eu me registrar para revisar a minha conta de um cartão de crédito, aliás. E que pedem que eu revise a conta, porque eu tive problemas e qualquer um, qualquer pessoa, a primeira coisa que faz... que deveria fazer é ver quem é que envia isso. Aqui está bem disfarçado isso. Mas quando o usuário não percebe isso, vai aqui para realizar a conta agora.

Mas se eu, clicando no botão direito, me leva a **[inaudível – 00:09:36]**.com e não, para o banco. E aqui, eles roubam a minha informação. Esse aqui é um banco da Argentina. Só que as minhas ações são perigosas. E esse texto, esse tipo de texto não é um clássico texto de banco. É um banco, como o Banco Galicia. Qualquer banco, qualquer um que queira que eu entre no WhatsApp, tem uma modalidade diferente daquela que está aqui. Esse til verde, que não é típico para a entrar no WhatsApp. E aqui, vejam aqui, http0 etc.

E vamos voltar o slide, por favor. Então aqui, http é um site que não é um do Banco de Galicia. Então é importante colocar o mouse em cima, o cursor, do link. Aqui, da Polícia Federal e clicando ou colocando o cursor do mouse sobre o link, podemos ver que o link, o HTTPS não é da Polícia Federal Argentina. É fácil detectar isso. E aqui, parece que há um documento anexo. E o que ajuda aqui a determinar que isso, é falso é o tipo de redação. Aqui, também não faz sentido o documento emitido, contato. Ninguém vai abrir alguma coisa, como essa aqui “Olá! Tudo bem? Aqui está a fatura de dezembro”.

E parece seguro, mas de novo, clicando ou colocando o cursor sobre o link, vemos que não é o da empresa que aparentemente está enviando. Aqui ou no outro exemplo, com o e-mail, o que **[inaudível – 00:12:19]**. Eu não me lembro bem qual era a companhia que enviou isso. São duas empresas, que são legítimas

de Webmail. Então se alguém receber, por exemplo, como suporte isso, MAIL.COM.AR, esse é o meu provedor de e-mail personalizado. E sei disso. O texto que está aqui, que por um motivo de segurança precisamos fazer uma identificação para confirmar a autenticidade do uso da nossa plataforma de Webmail. E no início da sessão no link, à direita, colocando o cursor, vemos o **[inaudível – 00:13:13].com**, que é de novo, falso ou criminoso.

E aqui, isso é importante, esse exemplo. E é do governo argentino. É igual ao original. Eu já sabia que isso era *phishing*. Então fui aqui, na ARGENTINA.GOV.AR e quando cliquei, o site real foi aberto. E então, sempre alguma pessoa que confia, clica aqui. Quanto aos detalhes da multa, o que é algo que o governo argentino não faz é emitir detalhes das multas. E colocando a seta aqui, vemos que o site, o último é seguro, que é ARGENTINA.GOV.AR. Mas vemos que aqui no meio, os lados do correio são muito longos. E pensamos então de onde é que saiu isso, endereços de IP. E vemos que essa parte aqui, que diz quem envia é **[inaudível – 00:15:01]america.rock**, **[inaudível – 00:15:08]** América, que existe na Romênia. É uma empresa de serviços médicos. E temos aqui, o emissor que está no endereço de... parte do endereço, que é real. Então aqui, o que foi utilizado é tudo real. E a única coisa, que é falsa é o detalhe da multa.

Ataques aqui. Com o abuso do DNS, uma forma de abuso, uma forma de implementar o abuso. É a substituição do DNS pelo qual são introduzidos dados falsificados no cache do solucionador do DNS, que faz com que o solucionador, o resolver devolvam o endereço IP incorreto para um domínio, que está sendo solicitado. E o correto irá para um outro equipamento, que pode ser malicioso ou uma réplica do site original. Eu recebi, por exemplo, alguma coisa do cartão Visa. Eu revisei isso no computador seguro. Cheguei até o momento em que estão pedindo a solicitação de informação.

Um outro ataque é o túnel do DNS, poucos são utilizando os protocolos tipo *Secure Shell, Transmission, Control Protocol TCP ou HTTP*; que para passar *malware*, a informação roubada a consultas do DNS e o que é ruim aqui, que eles não são detectados pela maioria dos *firewalls*.

Aqui também sequestro de DNS, pelo qual o atacante redireciona as consultas a um servidor de nomes de domínio diferente. É um *malware* com uma modificação não-autorizada de um servidor DNS. E o resultado é parecido com o que eu mencionei antes, uma falsificação do DNS ataca o registro do DNS no site do servidor de nomes antes de gerar o cache. Mas aqui é o site do servidor... o registro do servidor.

Outro, um outro tipo de ataque que é aqui, um atacante inunda o servidor com muitas solicitações de registros, que não existem. É

um ataque que pode ser grande. E esses registros já poderiam existir e podem mesmo assim, causar uma denegação de serviços. Também aqui, algo parecido. Aqui temos uma série de DNS fantasmas, que respondem pouco ou nada. E logo depois, esse é o solucionador, o resolver recebe um monte de solicitações para esses domínios. E isso mobiliza o sistema.

Eu tenho pouco tempo. Não vou conseguir explicar todos os ataques. Aqui temos um que é de subdomínio aleatório; outro de bloqueio de domínio; outro de ataque ao CPE, que é a Enumeração de Plataforma Comum com base numa rede de robô, *botnets*.

E isso depende da quantidade de ataques. Dependendo disso, pode haver centenas de robôs ou *botnets*. Os mais comuns dos ataques é o **[inaudível – 00:20:01]**. É um registro de nomes de domínios parecidos com domínios importantes com nome, conteúdo etc., esperando a aprovação do usuário para ir levando um usuário para um outro site, em que vai obter informação. Aqui é um outro tipo, o *phishing*, pelo qual links ou arquivos maliciosos são enviados. Esses últimos já estão deixando de ser utilizados, os links são mais práticos e mais efetivos.

A Ciber-ocupação ou Cyber Scouting, que é um registro de domínio que é para abusar no preço da revenda. Agora eles estão deixando de agir. E bom...em geral, são utilizados para fazer uma série de ilícitos. Algumas técnicas, que podem usadas para

identificar esse tipo de ataque pode fazer análise **[inaudível – 00:21:30]** do DNS, se você tem algum conhecimento disso; a integração de inteligência de ameaça, análise de comportamento da atividade do domínio e atividade do endereço de IP. E também a análise e rastreamento dos dados do WHOIS; a qualificação da reputação do domínio baseado em aprendizagem de máquina, que é realizada ou que suportam... são as máquinas de suporte e redes neurais.

Então como conclusão, o abuso do DNS é um delito. Cresce cada vez mais. Eu não tenho as estatísticas mais recentes, mas as que eu vi são muito altas. O abuso de domínio ocorre quando o nome de domínio é usado para um objetivo ilegal ou que não tem a ver com a intenção do uso do nome de domínio. Em geral, o proprietário não tem intenção ou conhecimento desse uso e não sabe que o site está sendo usado para isso.

Então nós conversamos com o Lance há alguns dias. E conversamos sobre a necessidade de conscientizar mais. Precisamos estar conscientes de três aspectos, quanto ao abuso do DNS. E mais uma vez na minha humilde opinião e alguns concordam. Os usuários finais são afetados pelo abuso. Eles não conhecem. É importante alertar o usuário final. Eu usei exemplos que são mio bobos. E eu sei que eles são muito evidentes, mas muitas vezes, os usuários não sabem disso. Nós temos que garantir que os usuários finais saibam disso. E as ALSs têm a

obrigação de alertar o usuário final e colaborar com a disseminação da implementação do DNSSEC. Isso pode ser implementado de forma remota ou local. As ALSs em nível local, nós podemos verificar se os nossos provedores têm o DNSSEC implementado. E se não, podemos ajudá-los. Eu contatei alguns, mas eles não prestaram muita atenção.

A ICANN desenvolveu um sistema chamado DAAR, que é um sistema de notificação de atividade de abuso de domínios, para identificar e rastrear os vários tipos de abuso. E as principais ameaças a segurança ao seu sistema que é *spam*. Usar um domínio SEO, é usar um domínio para manipular o motor de busca, a classificação ao motor de busca, criando páginas de baixa qualidade que levam a outros sites.

HAROLD ARCOS: Esse é o seu último slide, Alberto?

ALBERTO SOTO: Foi o último. Eu tive pouco tempo para falar.

HAROLD ARCOS: No início, quando nós discutimos, nós achamos que era tempo suficiente. Mas você tem muitas coisas a compartilhar conosco. Eu acho importante as recomendações, que você fez e proponho incluir nos Itens de Ação. Porque se nós fizermos apenas uma

apresentação e não tomar nenhuma medida, não adianta nada. E isso deve ser parte das atividades de engajamento no futuro.

ALBERTO SOTO: Posso falar algo antes do Alejandro falar? Há uma forma de treinar os usuários, quanto ao DNSSEC, que é através de câmera. E isso feito por muitos provedores. Nós temos que fazer alguma coisa.

HAROLD ARCOS: O Plano do GNT, que será realizado em breve. Alejandro Pisanty, pode falar.

ALEJANDRO PISANTY: Eu posso ser o último?

HAROLD ARCOS: Tudo bem. Pode falar. Seja breve, por favor. Então vamos passar a palavra para Lance Hinds. Então, Lance, você pode falar.

LANCE HINDS: Obrigado. Só para sugerir. Muito obrigado, Alberto, pela sua ideia. Talvez todas as informações podem ser divididas em partes menores. Seria como dicas para que possamos disseminar essa informação nas RALOs, para que outros membros da RALO que não conheçam bem esses temas, tenham mais informações. Então a minha sugestão é dividir em pequenas partes. E vemos depois,

se há possibilidade de fazer treinamentos nas ALSs. E podemos também orientar sobre quais seriam os treinamentos, as informações a serem passadas para os usuários.

HAROLD ARCOS:

Muito obrigado, Lance, por sua recomendação. Eu concordo. Eu acho que esse seria um Item Ação, para que os membros compartilhem essa ideia. Porque eu achei uma ideia muito boa, essa do Lance de dividir em partes para ficar mais fácil para as ALSs. Pode falar, Alejandro.

ALEJANDRO PISANTY:

Muito obrigado, Alberto. Nem todos os ataques que você mostrou, são ataques ao DNS. Por exemplo, algum quer o nome de uma loja MACHINERYSPEC.COM. A empresa de software foi capturada por *malware* e é por isso, que eles estão reenviando os e-mails. O mesmo acontece com [inaudível – 00:30:56]. É um outro tipo de abuso. Eles não estão usando apenas o serviço de mensagem.

Os problemas de abuso do DNS são muito amplos e significativos. O DNSSEC é só uma parte da solução. E eu tenho falado disso já há muito tempo na ICANN. Nós precisamos nos atualizar, quanto a isso. E podemos ser ainda mais específicos. E tem a ver com o registro de ccTLDs e gTLDs. Nós fizemos contato com ccTLDs nas regiões, em países muito pequenos com a economia muito volátil,

em que os registros não têm condições financeiras de ter funcionários e ter só para dar segurança aos seus servidores. Por exemplo, o REGISTRO.AI que é de uma das Ilhas das Antilhas. Então isso foi confundido com uma Inteligência Artificial. E isso é um problema. E houve um software invadido desde julho. Nós contatamos a ALS. E não recebemos nenhuma resposta.

Por que é importante esse contexto? Quando um novo gTLD é estabelecido, alguns são muito fracos nas suas políticas de segurança. Por exemplo, .HK; eles estavam fazendo *hosting* de muitos *malwares*. Faziam os registros em massa. E alguns eram usados para fraude. Então para proteger os consumidores, o proprietário do nome de domínio, às vezes, pode fazer o abuso do seu próprio registro. Então enquanto os gTLDs têm mais segurança e investem nisso, os ccTLDs têm a metade da segurança. E isso pode abrir oportunidade para o controle de abuso, como eu expliquei. E para concluir, Lilian, o país é a Anguilla. Muito obrigado, Lilian.

Então e uma outra questão é que na ICANN as taxas são muito altas. Então não só falta informação, quanto aí, mas temos que entender melhor. Então a nossa primeira tarefa e não é ao acaso, que estamos pensando em discutir esse tema. Bom, por causa do tempo, vamos seguir adiante. E vamos pedir... então agradeço novamente o Alberto. Então vou pedir ao Marcelo e a Claire, que nos ajudem, coloquem os relatórios e as solicitações de

Comentário Público, que estão em andamento para ver o que nós temos no ALAC. Não sei se Claire ou Marcelo querem falar?

CLAIRE CRAIG: Alô.

MARCELO RODRIGUEZ: Sim.

HAROLD ARCOS: Ouvindo bem, Marcelo.

MARCELO RODRIGUEZ: Primeiro, eu quero ver se eu consigo ver bem a página. Nós temos então aqui, nessa parte. Temos a recomendação do modelo multissetorial, os termos de referência revisados. Temos também o tema de abuso, abuso do DNS. Temos o manual, o conteúdo da página. E abaixo, nós temos as declarações em aberto, então que se pode... então contribuir com comentários. O período aberto de Comentário Público é o espaço de trabalho.

Quanto ao orçamento, vai fechar então... vai encerrar o Período de Comentários em breve. Nós temos o espaço de trabalho, At-Large, com o Plano Operacional e o orçamento. E temos também o Plano da ICANN para o ano-fiscal de 2025. E depois temos os que já foram, os períodos já encerrados.

Então em cada um dos espaços de trabalho, vocês podem ver o que foi feito e as reuniões realizadas. Em dezembro, essa semana, teremos uma reunião. E ver então, quais foram as ações, as medidas e quem foi indicado para esse espaço, pelo ALAC. Então vou passar a palavra para a Claire. Claire, pode falar.

CLAIRE CRAIG:

Eu vou pedir para então, a Sylvia colocar a parte de cima, a parte superior da página. Então pode rolar para cima. O que eu queria é que todos do ALAC soubessem, é aí que vocês podem ver o que está acontecendo no ALAC. Muita coisa está acontecendo no ALAC. Então isso vai demorar muito tempo, se a gente fosse falar de tudo. Mas é importante, que todos nós saibamos do que está acontecendo.

Então rolando para baixo, nós temos a participação do At-Large na GNSO, PDP é o Processo de Revisão de Políticas. E em cada uma dessas abas, vocês podem ver quem é responsável por orientar o subgrupo. E por que isso é importante? Porque são áreas que os membros da LACRALO podem participar. Não é um grupo fechado. E se você quer participar da elaboração de políticas, há vários subgrupos que você pode entrar.

A Reunião do CCWG, que seria o Grupo de Trabalho Intercomunitário e se reúne às 14h00 UTC. Há duas reuniões. Eu não consigo me lembrar, então 14h00 e 19h00 UTC.

O próximo é o Processo de Elaboração de EPDP sobre Nomes de Domínio Internacionalizados. Os que vocês já estiverem interessados, então podem participar aí. Também tem a Equipe de Definição do Escopo com Alan Greenberg, Michael Palage. Muitos não são membros do ALAC. Podem ter sido membros do ALAC. Hoje são do At-Large. Isso é importante para que os membros do At-Large participem.

O quarto é o SSAD. O Alan Greenberg é o que está liderando esse trabalho. E o último que talvez vocês queiram saber mais é sobre o Apoio aos Solicitantes para... tem os pequenos grupos da GNSO, que talvez sejam mais especializados. Talvez vocês não consigam participar. Mas é importante saber o que está acontecendo.

O Alberto Soto fez uma apresentação sobre o abuso do DNS, também um outro grupo sobre Genéricos Fechados. E já está então o Período de Comentários Públicos fechado e também do SubPro.

Eu queria então mostrar para vocês e dizer que há muito material e muita coisa acontecendo nessas reuniões semanais. E vocês podem encontrar uma oportunidade de participar, como LACRALO. Uma das coisas que eu observei e que apareceu no chat é que nos últimos 2 anos, a LACRALO não esteve envolvida na elaboração de políticas. E nós temos que fazer alguma coisa em relação a isso. Eu acho que não só a liderança, mas os membros do ALAC. Nós devemos participar das reuniões do CCWG e também

do SWG. A elaboração de políticas é importante, que a LACRALO participe. Então eu vou parar aqui. E se houver alguma pergunta, eu posso responder.

HAROLD ARCOS:

Obrigado. Realmente aqui, isso demonstra, que esse espaço de trabalho é cada vez mais importante e não devemos poupar esforços por divulgar essas iniciativas, que não são comuns. Muitos pensam que essa Wiki era para consumo interno da ICANN. Nós trabalhamos também o site do At-Large. Mas esse outro aqui é o espaço reservado para a gente. Então eu vou pedir aqui, ao pessoal, que insira aqui, esse link. Porque depois, na hora de falar sobre a Diretoria, vai ser muito útil. Obrigado de novo, Claire e Marcelo. Não temos ninguém, nenhuma mão levantada. Portanto com essa introdução, vamos avançar agora com os grupos de trabalho. Sergio Porto, vai falar sobre governança.

SERGIO SALINAS PORTO:

Obrigado. Vou ser breve. Houve uma reunião do Grupo de Governança, governança compartilhada... muita participação de muitos membros do grupo, que originalmente trabalhou nos Princípios Operacionais e também nas Regras, Normas de Procedimento. E também partir para novos colegas do **[inaudível – 00:47:24]** com um documento de métrica, que foi elaborado com base no desenvolvimento feito pelo Alberto Soto.

E é um documento, que não foi... não foi posto em funcionamento. Isso tem a ver com alguns debates, discussões na região. Mas esse documento vai ser a base para um novo documento, considerando a perspectiva dos membros ativos e inativos da região. E isso, eu gostaria de esclarecer, que a região não tem ou não está empoderada para certificar ou credenciar ALSs. São questões que têm a ver com o quórum, com determinar quantas organizações realmente estão funcionando na região, que isso vai mostrar realmente qual é a situação. E também evitará falsas expectativas. Pensando que há muitas ALSs, quando de fato são apenas 15 ou 20.

Então vamos trabalhar nesse sentido. Vamos começar nos primeiros dias de janeiro, depois das festas, quando a estrutura da ICANN for reativada com as interpretações simultâneas. E o que seria um trabalho de não mais de um mês ou dois meses de discussão. E depois de finalizado o rascunho, ele será remetido ao grupo da região, para que possa ser lido e modificado, se for preciso ou incluir alguma coisa, se não foi levada em conta. Vai ser um documento simples, que vai fazer parte do *Newsletter* da região, para podermos trabalhar nele. É isso que eu tinha a falar. Estamos muito ativos.

Também há outros aspectos para discutir depois de métrica, mais objetivo. O principal dessa primeira etapa é trabalhar no documento de métricas. Todos os esforços serão colocados nesse

documento. E depois sim, para discutir outros assuntos, para fazer com que o trabalho da região avance. Obrigado.

HAROLD ARCOS:

Obrigado, Sergio. É importante aqui, lembrar a vocês que esse documento minucioso de métricas é um complemento. Porque nas Regras de Procedimento, já estão incluídas as métricas que são a base para o nosso trabalho. Mas um outro aspecto é que isso não foi ativado no início do ano, porque estávamos... agora, estamos na etapa pós-pandemia. Portanto na ICANN, considerávamos que era uma etapa de adaptação posterior a pandemia. Agora, a maioria daqueles que participam da Diretoria já estavam envolvidos na questão de governança. É por isso que esse documento não vai direto para eles. Vamos otimizar o documento. E Marcelo, vamos para o próximo grupo, de Comunicações. Marcelo Rodriguez.

MARCELO RODRIGUEZ:

Nós... o que fizemos foi divulgar o Boletim Informativo da LACRALO com bastante comentários de aceitação. Estamos muito gratos no nosso grupo por isso. E também gostaríamos de informar que há uma solicitação, que venceu hoje. Uma solicitação de remeter alguma matéria, alguns dos diretores e grupos de trabalho poderiam... eram candidatos para enviar isso, esses correios, algumas ALSs também para divulgar certas informações através do Boletim Informativo. E comunicar assim que possível,

de preferência antes do final do ano e encerrar o ano com um novo boletim com a informação já de outubro, da Reunião da ICANN em Hamburgo. E também com mensagens de saudações de final do ano. E também sobre as possibilidades futuras de trabalho nesse contexto. E portanto pedimos que nos enviem ainda esta semana, como prazo máximo até sexta-feira, materiais para serem publicados, incluídos nesse último Boletim Informativo. Informações, por exemplo, da ICANN, que também vai estar incluída. Agradeço a vocês pelo espaço aqui, para falar então. E se alguém quiser fazer algum comentário, estou aqui para responder. Se não, fico por aqui. Obrigado.

HAROLD ARCOS:

Eu levantei a mão para justamente pedir... falar ainda mais um pouco sobre essa questão ou estender o prazo também para publicar. Os diretores devem perguntar e participar do *Newsletter*. Alberto já não será aqui... na lista de e-mail com a micro-entrega sobre esse assunto tão interessante. E se não for possível, começaremos em janeiro com as publicações. Fala, Sergio. Levantou a mão.

SERGIO SALINAS PORTO:

Eu só queria falar... queria comentar aqui, para o Marcelo, que eu já tenho a minha matéria e que eu já, já vou enviá-la. E havia... Marcelo, é possível enviar uma nota breve desse relatório, por favor? Foi já feito o *upload* na Wiki.

ALBERTO SOTO: E para o Marcelo, vou tentar fazer um resumo para amanhã. E tentar enviá-lo já, amanhã.

HAROLD ARCOS: Muito bem. É muito bom, porque esse é um assunto interessante, para publicar no Boletim Informativo. Então vamos avançar. Vamos para o próximo grupo de trabalho. A Diretora do Grupo de Trabalho de Aceitação Universal, Sylvia Herlein.

SYLVIA HERLEIN LEITE: Muito obrigada. Oi! Podem me ouvir? Eu também devo enviar ao Marcelo uma matéria. Fala, Sylvia Herlein, de novo. Nosso Grupo de Trabalho de IDNs e Aceitação Universal trabalhou muito bem com Gerardo Martinez e também **[inaudível – 00:56:48]** e com o grupo reativamos o nosso trabalho em outubro deste ano. E considerando que tínhamos a Chamada de Proposta. Foi do Dia da Aceitação Universal em 2024. Tivemos, organizamos uma reunião informal em 23 de novembro, em que vários representantes e ALSs participaram. Apresentamos, demos para eles as orientações para enviar propostas de eventos. Isso foi no dia 15. Depois... e tivemos bastante participação.

Mas antes, eu gostaria de comentar que Luis Sergio Valle, nosso embaixador, recebeu uma nova confirmação ou renovação do seu cargo. Essa função é anual. E ele recebeu o convite para

novamente ser embaixador este ano. Eu queria mencionar isso. e para aqueles que precisarem de informação, mais informação específica de aceitação universal, o Sergio, por exemplo; conhece muito sobre o assunto.

Quanto aos eventos entre março e maio do ano que vem, era muito importante estender o período. Porque março, no Hemisfério Sul, é o final das férias de verão. E só nessa época é que estão começando alguns eventos. Então podemos celebrar o *UA Day* e a celebração do Dia da Internet.

Dia, tivemos várias propostas. Muitas ALSs que participaram e propuseram e...a realidade do aspecto financeiro de receber apenas 25% antes do evento e o resto de ajuda financeira nos próximos 60 dias. Algumas organizações mencionaram que não podem sustentar isso. Por isso que não enviaram a solicitação. Eu queria mencionar isso aqui. Havia dentro dos programas na Colômbia e Equador, na Argentina, um no Brasil; que por essas circunstâncias não apresentaram a proposta.

Na Argentina, temos a Escola do Sul; Adrian e Olga, que terão um evento regional, o que é muito importante. Porque o único evento regional proposto e é muito bom, porque só vai ser aceito um por região. Portanto esse evento pensado pelo Adrian e a Olga, espero que seja aceito. E portanto terá uma vinculação maravilhosa, porque essa escola atrai muito pessoal, umas 300 pessoas de forma presencial.

Em El Salvador também teremos um evento de um dia, organizado por Sandra Rodriguez. Vai ser feito em duas universidades.

Teremos um no Uruguai, na Casa da Internet. A Laura Margolis e com a ajuda do Oscar, estão organizando esse evento. No Chile também, na Universidade de Coquimbo, se chama “Indo no Caminho para uma Internet inclusiva”. Tudo isso em maio.

E aqui, estão me ajudando. Temos também da ISOC, do IT de São Vicente e Granadinas. E teremos 6 eventos, cujas propostas foram enviadas e devemos esperar agora até janeiro, para que o grupo encarregado, determine se é preciso fazer alguma mudança ou não. As propostas então, são 6 da LACRALO, 6 propostas para o Dia da Aceitação Universal. É só isso. Obrigada.

HAROLD ARCOS:

Obrigado, Sylvia. Excelente resumo, que foi apresentado hoje à tarde rapidamente no Grupo de Liderança Inter-regionais. Foi o Sergio, quem apresentou o assunto. E portanto está na agenda da ICANN. Temos duas mãos levantadas. A Claire pediu a palavra e a Olga Cavalli também.

CLAIRE CRAIG:

Eu acho que também houve uma apresentação da Sociedade de Trindade e Tobago. Também da ISOC de Trindade e Tobago, que estão compartilhando um evento dessa questão, que também

apresentaram uma proposta. Eu não sei se vocês vão recebê-la, mas levem em conta que existe também essa proposta. Obrigada.

SERGIO SALINAS PORTO: Obrigado, Claire. Mais algum comentário? Sim, Olga Cavalli.

OLGA CAVALLI: Algumas pessoas no Comitê Diretor da América Latina, para quem é importante transmitir aqui, a região está trabalhando muito com alguns ALSs, estão a **[inaudível – 01:03:41]**, o dia feliz no grupo. Talvez a nossa região não seja uma região com muitos temas de interesse. Mas sim está o assunto da Aceitação Universal. É importante que as pessoas levem a mensagem.

SYLVIA HERLEIN LEITE: Eu quero agregar um comentário. Obrigada, Olga. É importante o que você falou. Nós não somos o fator mais importante na nossa região. Mas sim, temos muito a fazer. Estamos trabalhando. E para Claire e a todos também seria importante que vocês enviem ao nosso grupo, as informações desses eventos, para que possamos ajudar o pessoal do ALAC a publicar na Wiki, esses eventos com o nome dos eventos, tipos de eventos. E não tinha toda essa informação. Claire não tinha chegado. Portanto todas as informações sobre todos os eventos, por favor, peço que os enviem ao Gerardo, também para mim. É para termos um

panorama geral e poder comunicar-nos com o Grupo Diretor.
Obrigada.

HAROLD ARCOS: Obrigado. Sergio, você pediu novamente a palavra ou é uma mão, que você levantou antes?

SERGIO SALINAS PORTO: Sim, obrigado, Harold. Sim. Também aqui, eu levantei a mão, porque queria fazer um comentário parecido com o que a Sylvia fez. E que cada um de nós está participando em diferentes grupos de trabalho. E é importante aqui, esse grupo, por exemplo, de IDN e Aceitação Universal é importante que a gente comente para eles. E eu fiz um relatório de forma parcial hoje. Porque há muitos tópicos relacionados ao meu assunto, que é eu desconhecia, porque eu não recebi a informação. Portanto se alguém fizer alguma atividade, por favor, informem a Sylvia, para que ela inclua isso nos registros. Porque senão as informações de comunicações não serão corretas.

Então é importante considerar que a Sylvia e o Gerardo são os responsáveis por esse grupo. Portanto é importante enviar todo tipo de notícias sobre reuniões e iniciativas a eles. É importante lembrar que também a organização, ser organizado vence o tempo. Essas informações são importantes. É que foi utilizado esse formato, que é automático. Como disse a Olga, há muito interesse,

mas por uma questão de logística, como explicou a Sylvia e administrativos. E começamos com os *team groups*, é incluir uma diversidade. Nós temos que ganhar espaço aí. Então passamos agora, para o Grupo de Capacitação com Adrian Carballo.

ADRIANA CARBALLO:

Como foi comentado anteriormente, estamos num período de captar novos interessados a participar do grupo. E a ideia é trabalhar junto com mais líderes de grupos. A ideia também é realizar webinars mensais , se possível. E também aumentar a comunicação. Bom, as universidades e ver... e com a ICANN Learn, ver quais são os cursos já disponíveis. E incluir as ALSs e também motivar a outros a participarem.

Como disse a Sylvia, estamos trabalhando para gerar mais interesse na Aceitação Universal. E principalmente, outra questão é que estamos trabalhando mais com o CCWG. E temos um relatório sobre esse tema. E estou aqui disponível para perguntas.

HAROLD ARCOS:

Muito obrigado, Adrian, pelo seu uso do tempo, em primeiro lugar. Há alguma pergunta? Eu gostaria de comentar aqui, que temos uma mudança nos Grupos de FG. Estamos vendo a questão do financiamento para participar nos Grupos de Governança e nos Grupos Técnicos. Nós estamos montando um cronograma para revisar e ver o que podemos fazer até junho de 2024, quando

termina o ano-fiscal. E fazer um relatório para começarmos a planejar 2025. Já é importante que vocês saibam.

Então lembrar que temos que fazer essa convocação através da lista regional, para que cada ALS, que não são poucas e que estão realizando atividades nesses países. E saber o que estão fazendo para incluí-los no calendário. Não só pelos temas transversais, como Comunicações, mas também por uma questão de coordenação.

Como mencionou o Rodrigo Saucedo, saibam o que está sendo discutido e possamos definir como uma liderança mais ampla, onde podemos reunir os esforços de *outreach*. Então isso é algo, que nós devemos compartilhar e progredir.

SYLVIA HERLEIN LEITE: Muito obrigado. Todos os grupos de trabalho atualizem as suas Wikis, para que tenhamos um histórico. Lance, antes de passar a outro ponto, pode falar, Lance. Vamos esperar o serviço de interpretação. Lance, por favor, pode falar.

LANCE HINDS: As discussões que foram levantadas sobre o Grupo de Elaboração de Políticas; é importante destacar a sua importância para o trabalho das RALOs. É isso. Muito obrigado.

HAROLD ARCOS:

Muito obrigado. Esse é um dos pontos-chaves anotados. E isso deve ser levado em conta pelo presidente. Então agora, temos o Relatório da Diretoria. Como a maioria sabe, os participantes dos grupos de trabalho através das listas de e-mail, chat; os grupos de Aceitação Universal e Comunicação e Planificação de Capacitação. Nós temos várias propostas, que foram acordadas para iniciar esse trabalho, usando os 3Rs: a reconexão e... para recomeçar a capacitação e nos sentirmos mais estimulados com a capacitação. E isso deve então, fazer com que participemos mais do ALAC.

Essa diretoria, além de ter alguns convidados especiais, temos dois anúncios importantes. Uma revisão de acordo as Regras de Presidente. É necessário fazer uma revisão, então junto com toda a equipe, junto com o Sergio e o Lance, nós analisamos que grupos de trabalho vão prosseguir para o próximo estágio. E outros devem ser revisados, elaborados de forma diferente pela região. Esses são os 4 grupos, que estão atualmente ativos. Estamos pensando num novo grupo sobre políticas. Não é novo. Na verdade, já estamos trabalhando nisso. E vocês... deve ser aprovado pela Assembleia Geral.

Então esse tópico foi discutido com as ALSs. E alguns de nós, como o Alberto, que envolve DNS e outros; isso é excelente. E há outro grupo de trabalho para captar **[inaudível – 01:15:53]** de advogados. Mas não só advogados, mas quem conhece bem os contratos, questões contratuais. E isso nos permitiria a entender

melhor as relações contratuais com a ICANN. E como isso afeta nossa análise. Isso tem a ver com o DNS, privacidade. Então são os dois principais grupos, que estão... que serão... começarão a trabalhar.

É parecido com que as operações do CCWG estão fazendo. Nós temos um desafio, é uma questão pendente. E isso está nos itens de ação. Como a carta, que manda no Grupo Diretivo de Aceitação Universal.

Outro item. Outro trabalho dos grupos de trabalho é analisar a Carta de Princípios e ver o que são os entregáveis. Nós sabemos que isso deve ser feito, uma vez... principal. Nós precisamos saber como é que esse trabalho está indo. Nós não podemos... nós não temos como medir.

Nós temos outro desafio do ponto de vista operacional. É ótimo que nós temos uma reunião mensal, que é de trabalho e não é para divertir. Então para ter contribuições de ideias. Porque estamos falando das questões operacionais. Porque nós precisamos do Zoom, que é uma exigência das operações da ICANN, em termos de uso dos recursos. Nós temos tantas reuniões. Nós utilizamos em outras reuniões. Nós temos que ver como vamos enfrentar esse desafio das questões contratuais e políticas. Nós temos esses dois desafios.

Há alguns grupos que estão inativos, que foram então incorporados pelos outros grupos, é importante reativar essas

propostas. Então de agora em diante, nós convocamos voluntários. Nós temos pessoas, como o Alejandro, que tem tantas informações detalhadas. Precisamos de mais gente. E quanto a questão com o Grupo de Trabalho de Questões Contratuais, Humberto vai coordenar esse grupo. E os copresidentes desse grupo, temos a Hannah, como candidata.

Desculpem. Eu quero dizer, nós só temos 5 minutos.

SERGIO SALINAS PORTO: Vamos lá. Você consegue. Temos que terminar em 5 minutos. Isso para dar uma ideia. Infelizmente nós estamos ficando sem tempo. Precisamos de mais um item da agenda... mais itens na agenda. Alberto é algo urgente ou podemos... pode digitar no chat? Quanto a irmã está fazendo, está tentando isso há muito tempo, trabalhar com os usuários finais. É importante lembrar que isso deve ser submetido as RALOs, sim. Eu estava falando, às vezes, soluções do grupo de trabalho, que depois são submetidas já na região, como um todo. Muito obrigado, Vanda, por se por a disposição desse grupo. Eu vou pedir mais uns 2 minutinhos as intérpretes. Se vocês quiserem ser voluntários para esse grupo, escreva no chat para mantermos um registro. Passamos então para o próximo item da agenda, Claire e Sergio. Claire, você consegue.

CLAIRE CRAIG: Eu serei muito breve. O segundo... desculpe.

HAROLD ARCOS: Você pode fazer... escrever no chat, digitar em vez de falar?

CLAIRE CRAIG: Sem problemas.

HAROLD ARCOS: Muito obrigado, Claire. Nós sabemos que é um Relatório Operacional. E é muito interessante. Então CIP-CCG, Carlos Dionísio e Christelle. Esses participantes então, pediram participar do Grupo de Trabalho OSB. Então Carlos, seja breve. Por favor, pode falar.

CARLOS AGUIRRE: Muito obrigado, Harold. Está me ouvindo bem?

HAROLD ARCOS: Sim.

CARLOS AGUIRRE: Essa comunidade, esse grupo de coordenação da comunidade sobre melhoria contínua estão encarregados da Recomendação 6 do ARTR, que é o Programa de Melhoria Contínua, que será liderado pela ICANN. Será formado por um grupo de 22 pessoas,

que vai incluir GNSO, ALAC e 8 membros do NomCom. Temos OAs, CCs e NomCom representados nesse Programa de Melhoria Contínua, nesse GT.

Então são... esse é um fórum para a troca de melhores práticas, lições aprendidas, compartilhar informações, avaliar o progresso feito em relação a outras iniciativas de melhoria contínua. Então isso é dentro do RTRS, relativa as atividades de melhoria contínua, quais são as metodologias utilizadas. Então precisamos que a região se envolva, porque haverá participantes de outras regiões. E vamos dar, fornecer essas informações para a região. Queremos as suas contribuições. Vamos ter a primeira reunião em janeiro. Ela estava programada para dezembro, mas foi adiada para janeiro. E vamos tentar melhorar a comunicação com a região. Teremos reuniões mensais no primeiro ano. E é isso que eu tenho para dizer agora. Eu não sei se a Christelle quer dizer.

CHRISTELLE VAVAL: Eu não tenho nada a agregar. Muito obrigada.

HAROLD ARCOS: Muito obrigado. Então por causa do tempo, eu vou pedir que a Vanda e o Alejandro esperem, para que possamos... passemos para o próximo item da agenda. Vanda, queria falar do NomCom. Gerardo, pode... falar da importância da participação do Programa de Fellowship para a ICANN79.

GERARDO MARTINEZ: Eu gostaria de falar da minha experiência da ICANN78. Enquanto nos aproximamos da ICANN79. Eu acho que precisamos de mais participação da nossa região nesse Programa de Fellowship. Na ICANN78, tínhamos 30% de pessoas. Eu acho que a participação deve ser maior. Talvez nos concentrarmos em ALSs ativas, que seria uma forma. Encontrar gente se inscreva no Programa de Fellowship. Porque nós sabemos em primeira mão, como a ICANN funciona através do Programa. Nós conhecemos pessoas, que só vemos aqui no Zoom; a Olga, a Vanda. E podemos falar com eles. e podemos compreender melhor o universo da ICANN.

Eu também acho que... em que os que não receberam a bolsa na primeira vez, que não se sintam desincentivados. Solicitem novamente. O idioma não é uma barreira. É claro que é uma vantagem. Mas o idioma não é limitante. É um Programa inclusivo, encontra-se pessoas de todas as partes do mundo, que falam idiomas diferentes. Nós temos um idioma comum, que é o idioma da ICANN.

Portanto também, nós temos os mentores, que com o presidente e o vice-presidente, talvez podemos... possamos promover essa mentoria. Os mentores podem dar apoio durante a reunião e ajudam a direcionam você, para que não se sinta sobrecarregado. Eu não conhecia ninguém. Então os mentores podem ajudá-lo a

manejar o seu tempo, responder perguntas. Então eu incentivo a todos a participarem também como mentores. Muito obrigado.

HAROLD ARCOS: Muito obrigado por seus comentários. Eu sei que em geral, você tem que preencher uma pesquisa. A Lilian, ela foi mentora. Ela ainda está ligada ao Programa. Bem, com isso... bom, a Claire sugeriu que nós façamos uma rotação do fuso horário. E isso estará na lista. Vanda, você tem 30 segundos para falar do NomCom. Então quais são as regiões em aberto do NomCom?

VANDA SCARTEZINI: Sim, eu também incluí no chat, o que eu gostaria de falar, quanto... ao trabalho do... apresentação do Carlos Aguirre. Nós temos... nós vamos abrir então, o período dia 2 de janeiro e vai encerrar em março. Nós temos 3. Precisamos de 2 membros para a Diretoria: um membro para ccTLD e um assento, sem direito a voto para a GNSO. Então para os que tiverem interesse na GNSO, é importante aproveitar esse cargo sem direito a voto. Porque... são menos exigentes.

HAROLD ARCOS: Muito obrigado. Obrigado as intérpretes, aos intérpretes. Então vamos abrir as câmeras, para que façamos então nosso brinde, desejando prosperidade e saúde. E que... nós queremos agradecer em primeiro lugar, a todos por nos mantermos no presente. Nós

sabemos que não é possível voltar atrás e construir a partir do presente, futuro da região. Por isso estamos tão contentes. E gostaria de celebrar com todos vocês. Agradecer toda os funcionários, a Silvia e a Claudia, que estão aqui. A Bettina, Paula, Claire e toda a equipe de interpretação, Jacques, Marina, a outra Claudia. Então um grande abraço a todos. Então vamos fazer uma foto do grupo, para lembrar esse compromisso de boa energia para o próximo ano. Feliz Natal a todos.

[FIM DA TRANSCRIÇÃO]